## INSTITUTO SUPERIOR DE CIENCIAS MÈDICAS DE LA HABANA (ISCMH)

Instituto de Ciencias Bàsicas y Preclìnicas "Victoria de Girón" (ICBP)

## **Editorial**

## LA JORNADA NACIONAL DE CIENCIAS BASICAS MEDICAS "GIRON 2005"

Dra. Alina Alerm González. alina.alerm@infomed.sld.cu

Profesora Titular. Subdirectora de Investigaciones del ICBP "Victoria de Girón".

Las misiones de toda universidad son crear cultura a través de la generación de nuevos conocimientos que se derivan de la actividad científica y técnica, preservar la cultura mediante la enseñanza de las diferentes disciplinas a las que se incorpora el conocimiento obtenido con el desarrollo de la ciencia y de la técnica, y extender la cultura, llevarla más allá de los muros del claustro, volcarla en la comunidad para así enriquecer y enriquecerse con la cultura que emana de las masas y perfeccionarla de acuerdo con las necesidades de la sociedad. Las universidades tienen por tanto que, a la vez que generan los nuevos conocimientos, divulgarlos y aplicarlos a la práctica social.

El ICBP. "Victoria de Girón", cumpliendo con estas premisas y dando continuidad a lo que ya se ha hecho una fructífera tradición, ha realizado desde hace varios años "Las Jornadas de Ciencias Básicas Médicas Girón", con carácter provincial algunas, nacionales otras e incluso internacionales, como cuando celebramos el 35 y el 40 Aniversario de la fundación de nuestro Centro. En octubre del 2005, se convocó a la celebración del correspondiente a este año, acreditado esta vez como JORNADA NACIONAL DE CIENCIAS BASICAS MEDICAS, dirigido a los Docentes e Investigadores de las áreas de Ciencias Básicas de la Universidad Médica de La Habana, de otras Universidades Médicas del País y de centros de investigación y servicios del Sistema Nacional de Salud, además de incluir a los centros del Polo Científico.

La importancia de estos eventos radica en que en ellos se divulgan los resultados del quehacer científico de profesores e investigadores de todos los centros docentes y de investigación del país, relacionados con las Ciencias Básicas de la Salud y porque ellos se celebran en el marco de las festividades de cada aniversario de la fundación, por nuestro Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, del ICBP "Victoria de Girón". El lunes 17 de octubre se cumplieron exactamente 43 años del día en que Fidel, en un emocionante discurso, exhortara a los jóvenes que ingresaban en este Centro a que se prepararan para desempeñarse en el cumplimiento de una de las misiones más humanitarias y hermosas de la sociedad, y dejaba inaugurado el ICBP "Victoria de Girón". Fue en ese marco que se inició la formación masiva de médicos de un nuevo tipo, que pudiesen resolver los principales problemas de salud heredados del capitalismo, así como ampliar la visión de la Medicina de un paradigma curativo o paliativo hacia la prevención de las enfermedades y la promoción de salud de la

comunidad, sin olvidar la preparación para el ejercicio de una profesión que no sólo se pusiera al servicio de los cubanos, sino además, con un enfoque internacionalista. En las palabras de ese discurso, el 17 de octubre de 1962, en la inauguración del Centro, hubo proyecciones que en aquel entonces eren parte del futuro, pero que poseían una sólida fundamentación científica y humanista, y con una previsión que parecerían objetivos de trabajo actuales.

Como resultado de los cambios radicales y revolucionarios en la concepción de la Medicina a la que él nos exhortó, cada año celebramos estas jornadas de alto nivel científico en la esfera de las Ciencias Básicas, tanto Biológicas como Sociales, en las que se reúnen compañeros que trabajan en disímiles temáticas con la finalidad de debatir los problemas de la salud y la enseñanza contemporáneas, con el espíritu de aportar lo mejor de cada uno en esta empresa científica y altamente humanizada.

En los pasados días, celebramos la Jornada Nacional de Ciencias Básicas Médicas "Girón 2005" y recordamos en ese marco la historia académica y la significación política de este glorioso Centro, que ha cobijado en su aulas a miles de jóvenes que, luego, desde otras facultades, egresaron como médicos para cumplir programas de salud que antes de 1959 no podían siquiera ser soñados. De esas sucesivas graduaciones, surgieron los especialistas en Ciencias Básicas Médicas, quienes laboran en las universidades médicas y centros del Sistema Nacional de Salud del país, a los que se han sumado profesionales de las carreras humanísticas como profesores que completan la formación académica de los estudiantes de Ciencias Médicas, tanto en el área básica como en la clínica. Estas Jornadas de Ciencias Básicas constituyen cada año nuevos retos, por el esfuerzo que implica su organización y el interés de los docentes e investigadores por participar con trabajos meritorios de reconocimiento, en un ambiente de creación científica en el campo de las Ciencias Básicas Médicas y júbilo por la culminación del trabajo. En esta ocasión, además de los excelentes trabajos de Ciencias Biomédicas, Ciencias Sociales y de la Salud, nuestros profesores presentaron los resultados de su quehacer en el Proyecto del Policlínico Universitario, que hace realidad la Universalización de la enseñanza para la Carrera de Medicina, así como la preparación de nuevos Planes y Programas de estudio para las Carreras de Enfermería y las Tecnologías de la Salud. Todo el tiempo que han dedicado a la elaboración de estrategias docentes, a la confección de medios de enseñanza en soporte electrónico, en la preparación del nuevo claustro, así como a elaborar teleconferencias, se reflejó en este Evento.

La Jornada Nacional se dedicó especialmente al Dr. Armando Seuc Chiu, prestigioso profesor de Anatomía, que una vez obtenida la condición de Profesor de Mérito de manos del Comandante en Jefe, durante la celebración del 40 Aniversario del Centro, continuó trabajando con su Departamento hasta que ya la vida no le dio para más, y que dejó entre nosotros su ejemplo inextinguible y ese halo que los jóvenes reconocen en los que dan lo mejor de sí en cada momento. Fueron Presidentes de Honor tres profesores prestigiosos: Dr.C. José Aquino Cías, pionero de las Neurocencias en Cuba,Dr. José Anías Calderón, igualmente iniciador de la investigación en el campo del sistema nervioso y discípulo del profesor Aquino y Dr. Víctor Pers Socarrás, recién acogido a su merecido derecho de jubilación, después de dedicarse por entero al desarrollo de las Ciencias Morfológicas. Por su trabajo de largos y fructíferos años dedicados a la enseñanza y a la investigación, constituyen arquetipos de lo que pretendemos sean todos los integrantes de nuestro Claustro.

Por la magnitud de la inscripción de trabajos y la diversidad de temas, se programaron 22 sesiones de trabajo para presentar 20 conferencias, 21 mesas redondas y más de 400 trabajos en forma de presentaciones libres orales y en cartel, organizadas en Salones para Ciencias Fisiológicas, Ciencias Morfológicas, Ciencias de la Educación, Ciencias del Deporte, Ciencias de la Información, una Sesión de Genética Básica y Clínica, de Animales de Experimentación, de Ciencias Sociales en sus vertientes de Etica y Bioética con un Taller de Infoética, Psicología de la Salud y Filosofía, un Simposio "La hora del humor en la regulación Psicobiológica" y un Taller de Extensión Universitaria. Se elaboró un CD con las Memorias del Evento y aquellos resúmenes que cumplen con los requisitos mínimos exigidos por la *Revista Habanera de Ciencias Médicas* de nuestro Instituto, y que, precisamente, son algunos de los que se presentan en el Suplemento de este número, dedicado al Evento. En pròximos números se publicaràn otros resúmenes.

Mediante la publicación del Suplemento se hace posible la difusión de la producción científica de los profesores, investigadores, especialistas y técnicos en el campo de las Ciencias Básicas Médicas, así como del trabajo metodológico, el perfeccionamiento docente y los problemas relacionados con la formación integral de los estudiantes, en la modalidad "Policlínico Universitario" y en las formas tradicionales de la enseñanza de la Medicina y otras Ciencias Médicas.

Un 17 de octubre de 1962, comenzó la formación masiva de médicos en Cuba, que hoy se ve ampliada y multiplicada con la formación masiva en otros países hermanos de América. En octubre del 2007, cuando se cumplan 45 años de la creación del ICBP "Victoria de Girón", celebraremos un Evento, esta vez con carácter internacional, donde podremos debatir resultados no sólo de nuestro quehacer en Cuba, sino del trabajo que en estos momentos comenzamos con la creación de una nueva Escuela de Medicina en Venezuela, extensiva a otros países del área, proyecto en el que los profesores de Ciencias Básicas de todo el país tienen una importante participación. Se sumarán las experiencias de los profesores cubanos que han creado cátedras, diseñado currículos y participado en las formas superiores de educación de postgrado en universidades latinoamericanas, así como realizado y desarrollado líneas de investigación en colaboración con grupos de avanzada de América Latina y Europa.

Quedan invitados a participar en este Evento los profesionales de todo el país y de universidades de América Latina y Europa, quienes trabajan en el área de las Ciencias Básicas, muchos de los cuales han compartido su trabajo académico con nuestros profesores.